

Éditorial

Michaël Huchette

Michaël Huchette est maître de conférences en sciences de l'éducation et de la formation à l'université Paris Est Créteil, chercheur au sein de l'équipe EXPERICE-Université Sorbonne Paris Nord. Ses recherches portent sur les dispositifs, les pratiques et les acteurs de la formation professionnelle initiale du secondaire et du supérieur, en particulier dans les domaines industriels. [ORCID : 0000-0001-5318-9220]

Françoise F. Laot

Françoise F. Laot est professeure de sciences de l'éducation à l'université Paris 8-Vincennes Saint-Denis. Socio-historienne, ses recherches portent sur le genre dans l'histoire de l'éducation et la formation des adultes (XIX^e-XXI^e siècles). [ORCID : 0000-0003-2894-9683]

Emmanuel de Lescure

Emmanuel de Lescure est maître de conférences en sciences de l'éducation et de la formation à l'université Paris Cité, chercheur au Centre de recherches sur les liens sociaux (Cerlis, UMR 8070), ses recherches s'intéressent aux dispositifs, aux pratiques et aux acteurs de la formation continue, la formation syndicale et l'éducation populaire. [<https://www.cerlis.eu/team-view/3759/>]

Martine Morisse

Martine Morisse est enseignante-chercheuse en sciences de l'éducation et de la formation à l'université Paris 8-Vincennes Saint-Denis, rattachée au laboratoire Experice. Ses objets de recherche portent sur les pratiques langagières en lien avec l'expérience, la formation et l'émancipation dans des milieux associatifs et professionnels.

Avec la parution de ce numéro 70 *Varia*, *Pratiques de formation/Analyses* confirme la validité du projet de sa relance. La revue publie ainsi son 5^e numéro depuis sa reprise dans une version entièrement en ligne en février 2023. Les numéros se sont succédé avec régularité et sa ligne éditoriale s'avère indéniablement originale comme le montrent les thématiques des dossiers publiés, peu abordées dans d'autres revues de sciences humaines et sociales. Ses choix éditoriaux semblent répondre à un réel besoin, que nous mesurons à l'aune des réponses aux appels à articles que nous avons lancés, lesquelles se sont révélées plus nombreuses que ce que nous avons anticipé. Nous y revenons plus loin dans la présentation de ce numéro.

Un bon bout de chemin a été réalisé depuis le premier numéro de la « nouvelle saison » (n° 66). Nous avons consolidé l'organisation du travail, avec la mise en place d'une équipe éditoriale de 4 personnes (les quatre signataires de cet éditorial) et inauguré avec elle un suivi rapproché de la confection de chaque dossier. Nous avons amorcé la reconfiguration du comité de rédaction en cherchant à étendre la variété des profils, des intérêts de recherche et des approches disciplinaires de ses membres. Cette démarche est encore en cours au moment où nous rédigeons ces lignes.

Un autre chantier, initié en même temps que le projet de reprise de la revue, est aujourd'hui sur le point d'aboutir, celui de la mise en ligne des anciens numéros de *Pratiques de formation/Analyses*. Il a mobilisé une petite équipe, coordonnée par Michaël Huchette, composée de Yannick Delabos, Philippe Glâtre, Houria Meddas-Mosbah et Jérémy Ianni, avec le renfort ponctuel de Cédric Predal, Lucile Blanchard, Marie Eschmann, Valérie Roy, Nada Chaar, Camille Ramond et Jonathan Correia. Nous les en remercions vivement et nous nous devons de rendre compte du travail de fourmi qui a été nécessaire pour redonner une seconde vie éditoriale à la revue, en mettant à disposition de toutes et de tous son histoire singulière. Le dossier de candidature auprès de Persée a déjà constitué un défi à relever. Une première tâche fastidieuse a consisté à relever dans un vaste tableau de données les noms et coordonnées de toutes les autrices et tous les auteurs des articles publiés pour obtenir leur accord sur une mise en ligne. C'est avec grand plaisir que nous avons appris en décembre 2022 que le projet avait été sélectionné par Persée. Ce n'était que le début d'un long processus. Il a fallu d'abord rassembler l'ensemble de la production de la revue depuis son premier cahier publié à Vincennes en 1977 en recherchant ici ou là un volume manquant. Ce sont au total 62 volumes qui vont être immédiatement accessibles. Une fois signée, en mars 2024, la convention entre Persée et l'université Paris 8 – responsable juridique de la publication de la « première saison » – toutes les pages ont été numérisées par les soins de Persée. Il restait encore à vérifier, volume par volume, que les numérisations correspondaient bien à leurs tables des matières respectives et étaient présentées dans le bon ordre. Comme on le voit, les tâches éditoriales sont variées, certaines plus motivantes que d'autres ! Mais toutes exigent rigueur et engagement. Confortée par ses assises historiques, la revue est maintenant prête à relever d'autres défis, à commencer par celui de sa pérennité. Le lien d'accès à cette collection sera disponible sur le site de la revue.

Ce numéro *Varia* inaugure une nouvelle modalité, *Pratiques de formation/Analyses* s'étant jusqu'ici construite autour de la publication de dossiers thématiques. L'essai a été lancé en février 2024. Une quinzaine d'articles au total (hors rubrique CLEV) nous est parvenue. Si nous ne les publions pas tous, la plupart entraînent toutefois pleinement dans les orientations de la revue. Les auteurs et autrices, bien que de profils diversifiés, sont plus souvent de jeunes docteur-es, même si des collègues confirmé-es jouent également le jeu de la soumission spontanée. Leurs institutions d'appartenance sont réparties géographiquement sur l'ensemble du territoire français et au-delà. La confection de ce numéro *Varia* nous amène à envisager l'ouverture d'une rubrique *Varia* et à renouveler l'expérience à l'avenir.